

DIARIO DE CORDOBA

SUSCRICION EN CORDOBA.
Por un mes 8 rs.—Por trimestre 24 id.

DE COMERCIO, INDUSTRIA Y ADMINISTRACION

FUERA FRANCO DE PORTE.
Por un mes 10 rs.—Por trimestre 28.

Seccion oficial.

—La GACETA del 19 no contiene disposicion alguna de interes.

ADMINISTRACION DE RENTAS ESTANCADAS DE LA PROVINCIA DE CORDOBA.

—Debiendo subastarse en la Administracion de Estancadas del partido de Bujalance el dia 30 del corriente mes, de 11 á 12 de su mañana, 120 cajones de cedro, 151 de pino, de tabaco, y 5 de pólvora, los primeros á 1 real cada uno, los segundos á 3 rs. y á 6 rs. los terceros, se pone en conocimiento del público, advirtiéndose que se formarán lotes de á 10 cajones, siendo sin embargo preferido el que lleve todo el número, y que la adjudicacion no se verificará hasta la aprobacion de la Direccion general del ramo.
Córdoba 17 de Mayo de 1858.—Timolao Diaz de Morales.

La Direccion General de Rentas Estancadas en circular de 28 de Abril último dispone entre otras cosas lo siguiente.

«Para reprimir el abuso, bastante general, de que exijan en metálico las multas que imponen las autoridades municipales, obligándolas para conseguir que lo verifiquen en papel, á que lleven el libro registro donde asienten por numeracion correlativa todas las que por cualquier concepto impongan y á que remitan cada mes á la Administracion del distrito, relacion circunstanciada de las que en el mismo periodo hubiesen exigido. A estas relaciones deberán acompañar inutilizados por medio de un taladro y debidamente anotados los pliegos del papel correspondiente que se archivarán en la Administracion principal.»

Lo que se hace público por medio de este periódico para que llegue á noticia de los Señores Tenientes Alcaldes de la Provincia.

Córdoba 17 Mayo de 1858.—Timolao Diaz de Morales.

Seccion de noticias.

NACIONALES.

—Dice la *España* del 19.

El señor ministro de Fomento se halla aliviado de la indisposicion que le produjo el imprevisto accidente ocurrido en el camino de hierro de Madrid á Aranjuez, y creemos que continuará su mejoría.

—Se ha mandado preparar alojamiento en los buques que forman la escuadra del Mediterráneo para ciento sesenta y cinco personas de que se compondrá la comitiva de S. M. en su próximo viaje. El embarque de los Reyes para trasladarse de Alicante á Valencia se verificará por la tarde, con objeto de llegar al amanecer á Valencia. El vapor *Liniers* recibirá á SS. MM. en el muelle de Alicante, y de este vapor se trasladarán al navio *Rey Francisco*. Para que no se asusten el principe de Asturias y la infanta se ha prevenido que no se hagan salvas de artillería.

—A juzgar por lo que dicen algunas correspondencias de Zaragoza, son de mucha consideracion los daños causados por la última avenida del Ebro en algunos pueblos de la ribera, donde han desaparecido las cosechas arrebatadas por las desbordadas corrientes de las aguas. En la capital hubo una riña hace tres dias entre dos soldados, de la que resultó muerto uno y puesto bajo el fallo de la ley el matador.

—Ninguna novedad ocurría por las Baleares á la fecha del 15 que alcanzan las últimas correspondencias recibidas de aquellas islas. En todas se disfrutaba de la mayor tranquilidad. Las lluvias habian regado los campos remediando los daños causados á las sementeras por la gran sequia experimentada desde el invierno.

—En Valencia se están haciendo algunas mejoras locales que reclama la necesidad, y que ahora se apresurarán á terminar con motivo de las proximas visitas de SS. MM. y AA.

Lo mismo que en Alicante se encuentra ya Valencia con extraordinario número de personas forasteras, que acuden á tener el placer de ver y saludar á su augusta Reina.

—Los capitanes generales de Cuba y Puerto-Rico participan con fecha 16 de abril el primero y en 2 de mayo el segundo, que la tranquilidad pública continua sin alteracion en el territorio de su mando, y que su estado sanitario sigue siendo satisfactorio.

—S. M. la Reina y SS. AA. RR. los duques de Montpensier han regalado varias alhajas á la junta de señoras de la caridad cristiana de Barcelona, con el objeto de que las rifen y su producto se destine á las piadosas atenciones de aquella asociacion. Tambien los fabricantes e industriales catalanes han enviado preciosos objetos á la rifa que tendrá lugar del 23 al 30 de mayo.

—El gobierno va á establecer una fábrica de refino y pólvora de minas en Asturias, las que deberán elaborar 500,000 kilogramos anuales.

—Parece que se ha espedido una real orden por la que se crea en cada universidad una junta compuesta de un doctor por cada facultad y de los doctores de la de teologia, la cual será responsable de cuanto se diga en los grados y demás actos públicos en daño de los intereses de la Iglesia y del Estado y en ofensa de los oídos piadosos.

—En Tortosa ha habido un incendio considerable. Varios edificios han sido presa de las llamas, pero no parece hay que lamentar desgracias personales.

—Siguen siendo satisfactorias las noticias recibidas de las provincias, acerca del estado de la cosecha de cereales. Con cortas excepciones, se espera que sea buena, si bien no tan abundante como en un principio se creyera, en razon á que las lluvias han sido tan tardias para algunos sembrados, y no han podido recobrar su lozania.

—Hay noticias de la Habana recibidas por

FOURTEEN.

24

UNA FAMILIA PARISIENSE

EN EL SIGLO XIX.

POR MME ANGELOT.

Continuacion.

Enrique alzó sus ojos hácia ella llenos de lágrimas. Sofia se contuvo en derramarlas.

Y ahora, replicó ella con voz conmovida, parta Vd. vuelva á Paris, es preciso que no se detenga ni un solo instante, pues que todos han marchado ya.

—No es preciso que nadie sepa que he venido, dijo Enrique, pero en un solo instante me ha hecho Vd. bastante bien para que guarde eternamente este recuerdo. Sofia... será digno de Vd. no añado nada... Vd. comprende mi corazon como yo comprendo el suyo.

Tomó su mano, la llevó á sus labios con tanto respeto como amor, dijo la palabra adiós, entre sollozos, y luego desapareció después de una mirada que le mostró el semblante de Sofia cubierto de lágrimas.

Por la tarde de esta mismo dia, Enrique entra

ba de regreso en Paris en el palacio de la familia de Kinslerlay, en donde el cuidado de acompañar á su madre á Dieppe, motivó naturalmente su ausencia.

XIV.

UN ALMA QUE DESPIERTA.

Mientras que el banquero diputado se entregaba enteramente á la alegría y á la gloria de luchar contra un reinado que habia desconocido los derechos de la nacion, segun decía, pues que habia dado fiestas sin invitar al millonario, su hija Georgina aprovechaba los bailes y reuniones que se daban con este motivo en el palacio de su padre, para continuar su pequeña lucha de coquetterias con un campeón mas experimentado que ella, y que esperaba hacer la victoria provechosa á sus intereses. Ulrico, animado por la debilidad de su madre, y la prodigalidad del feliz diputado, demasiado orgulloso para rehusar cosa alguna en semejante momento, continuaba sus locos dispendios y su juego desenfrenado, en tanto que Teodoro, mas ardiente que nunca en sus nuevas teorías, buscaba con el oro de su padre, los medios de cambiar ese orden social que daba á los ricos el primer rango.

De este modo se agitaban todos en contra de los intereses comunes de la familia y de su dicha

interior, excepto tal vez Enrique, cuyo corazon movido por las palabras de Sofia, procuraba volver la paz á su matrimonio, mostrándose mas afectuoso y benigno con Marta, para unir, al menos de intencion y de pensamiento, su pobre corazon herido, y ese corazon amante y generoso de la hermosa Sofia, en el cual sentia perfectamente que el amor por él se habia colocado al lado de la virtud, sin que el uno dañara la otra.

Y mientras que la apariencia de la alegría, la gloria de triunfo y el lujo de las riquezas recobraban espléndidamente todos esos tristes detalles y atraían la admiracion y la envidia hacia el palacio de Kinslerlay, si alguno pensaba en Sofia, era para compadecer á la jóven digna de lástima que quedaba sola en el campo.

Pero no, Sofia no estaba sola; habia sabido poblar su soledad. En primer lugar, la naturaleza risueña y pura se armoniza tan bien con un alma inocente y dulce, que resulta de este cambio de impresiones un sentimiento de indecible voluptuosidad. Sofia participaba del desarrollo de las flores que cuidaba, y su fresco semblante se coloraba de nuevo con ellas. Habia sufrido, y sus pensamientos habian sido tan sombríos y dolorosos bajo los artesones dorados del palacio parisiense, que no echaba menos el lujo y los esplendores bajo bóveda azulada; sus pensamientos, al contrario

el *Alma* que alcanzan al 14 de abril. Continuaban aun las magnificas fiestas con que se habia celebrado el fausto nacimiento del Principe de Asturias. Como complemento de estas fiestas se dió en la noche del 12 un espléndido baile á bordo del navio *Reina Isabel II*, al cual concurrieron el capitan general y familia, varios generales y jefes del ejército, y multitud de personas distinguidas. El mismo dia 14 habian llegado á la Habana procedentes de Filadelfia los nuevos vapores de hélice el *Alfonso* y el *Cárdenas* destinados para el cabotaje. La prosperidad de la isla y los ingresos del Tesoro iban en aumento.

ESTRANGERAS.

—Se han recibido en Madrid los partes telegráficos siguientes:

Nápoles 11. El papa y el rey han tenido hoy una conferencia en Porto d' Anzio. Las negociaciones han sido animadas. Han llegado dos edecanes del czar y mensajeros de Austria y Prusia.

El proceso de Salerno se ha aplazado por esperarse datos de Túnez. Ha habido nuevos temblores de tierra.

Lisboa 17 á las 5 de la tarde. Acaba de fondear frente al falacio de las Necesidades, acampado de una escuadra inglesa, el vapor de guerra portugués en que viene la nueva reina. Mañana desembarcará probablemente S. M., y hará su solemne entrada para recibir en seguida las bendiciones nupciales.

Paris 17. El emperador ha pasado hoy una gran revista acompañado del principe de Wurtemberg. La emperatriz y la reina de Holanda iban en carretela abierta.

Las cartas de Rusia desmienten la noticia que corrió sobre modificación ministerial.

Mr. Castelanan, cónsul en el cabo de Buena-Esperanza, está nombrado para el nuevo consulado de Bangkok en el reino de Siam.

Turin 16. El conde Pallen será nombrado para seguir las negociaciones sobre la cesion á Cerdeña del principado de Monaco.

Paris 19. El *Monitor* de hoy dice que la fragata de vapor *Andaciense* ha recibido orden para marchar inmediatamente para Alicante á fin de escoltar con la escuadra española á la Reina Isabel en su viage por el Mediterráneo.

Londres 19. La duquesa de Orleans ha muerto ayer en la residencia de Richmond, que ocupa la familia de Luis Felipe, y donde la duquesa habia ido á restablecer su quebrantada salud.

Siguen los debates en la Cámara de los Comunes sobre la mocion de voto de censura presentado por Cardwel. Habiendo declarado este que no acepta variacion alguna en el contesto de la proposicion, el ministro Disraeli ha declarado que el gobierno aceptará la enmienda presentada por el diputado Dyllw, que deja á salvo la responsabilidad moral del gobierno.

El *Bombay Times*, periódico de la India, formula la grave acusacion de que el general Roberts ha dejado escapar á una division enemiga con dos millones de libras esterlinas.

—Grande es la incertidumbre que reina en Lóndres acerca del resultado de la batalla presentada al ministerio por medio de la proposicion de Mr. Cardowel de que anteriormente hemos hablado á nuestros lectores. No obstante la victoria alcanzada en la alta Cámara es lo cierto que el gabinete se muestra alarmado al ver las proporciones que la lucha ha tomado en la de los Comunes. Lord John Russell aparece como uno de los principales campeones de la oposicion y además se añade, que al fin se ha reconciliado con lord Palmerston, sin duda, con el fin de batir al ministerio. A mayor abundamiento, se ha celebrado en casa de este último personaje una reunion compuesta de doscientos miembros de la Cámara de los Comunes, en la que se decidió llevar las cosas al último extremo, resultando de esta disposicion el llegar á persuadirse la caída del gabinete hasta tal punto, que se discutió tambien la política que debería seguir el sucesor de lord Derby.

—Segun las últimas nuevas de Méjico, Juárez y sus ministros se embarcaron, en efecto, en Acapulco para Aspinwall, pasando de este puerto al de Nueva Orleans, para de allí trasladarse á Veracruz, que aun sostiene la causa de los rojos. La guerra civil seguia ardiendo en toda la república, y el éxito parecia cada instante mas dudoso. Es cierto por un lado que el general Osollos ha firmado una capitulacion muy ventajosa á los intereses de Zuloaga con el general Parrodi; pero tambien por otra parte no es menos cierto que el general Echegaray ha tenido que levantar su sitio á Veracruz, obligado á ello por los generales Negrete, Lallave y Frias. Además, el mulato Alvarez mantiene en jaque contra el gobierno á su estado de Guerrero, que por efecto de las circunstancias, ha venido nuevamente á ser el refugio de los revolucionarios y tambien su esperanza.

—Los periódicos extranjeros confirman la derrota de los turcos en su segundo encuentro con los montenegrinos, como asimismo la muerte de un bajá, que unos dicen ser Kiamil-Bajá, y otros Kadei-Bajá. Este crudo revés no podrá menos de causar grande impresion en la corte de Constantinopla, y acaso influya lo bastante para hacerla cambiar de política con los pueblos cristianos, que, cansados de ser víctimas del despotismo de las autoridades musulmanas, apelan á la insurreccion en defensa de sus derechos. De todos modos, las dificultades con que tiene que luchar en las diferentes provincias hoy sublevadas, le demuestran bien á las claras que los consejos de Austria le son funestos. El tiempo acaso le demuestre antes de poco que tampoco son muy desinteresados.

—El miércoles de la semana anterior á la caída de la tarde, la poblacion de Roma estaba afectada dolorosamente con la horrible desgracia acaecida en la nueva iglesia de San Andrés, que se está edificando. Uno de los andamios levantados para la obra se hundió, y los pobres obreros que se hallaban trabajando en él, cayeron de una altura de treinta á cuarenta metros, arrastrando en su caída, tablas, maderos, cal, piedra y otra porcion de materiales. Cuatro han sido las víctimas de este accidente, tres obreros murieron en el acto y el otro al dia siguiente. Hay algunos otros tambien lastimados. Con estos cuatro últimos asciende á diez y seis el número de víctimas, entre muertos y heridos gravemente que vá costando la construccion de dicha iglesia. A pesar de las desgracias anteriores, las precauciones que se habian tomado eran insignificantes, para que dejasen de repetirse semejantes lances. La autoridad habia nombrado una comisión de tres arquitectos para hacer una sumaria informacion sobre las causas que han producido este desgraciado acontecimiento.

—Un crimen, atribuido á locura repentina, acaba de tener lugar en la ciudad de Halifax, condado de York, Inglaterra, en la imprenta del periódico titulado *Halifax Guardian*. En una de las dos salas que ocupaban los cajistas de ese periódico, trabajan dos bombres, uno de los cuales, llamado Jacobs, hacia mas de trece años estaba en el establecimiento. El asesino, por nombre Dawson, mozo de unos veinte años, mostraba intima amistad á Jacobs, de quien era compañero cajista. Ese dia Jacobs le envió á otra sala á pedir á otro amigo de ambos la caja de tabaco; á poco de haber vuelto con ella, los cajistas de la otra sala oyeron en la

se calmaban y se elevaban radiantes hácia el cielo como los volos de un desterrado que busca su patria. Estaba, digámoslo así, en comunicacion con las plantas, las aves, las estrellas; todo hablaba á su corazón, y ella tenia tambien un lenguaje para contestarlas. Cantaba con voz clara y flexible, imitando el canto de todas las aves del parque, atrayéndose las mas familiares, que iban á buscar el alimento en su misma mano, ó se colocaban en los árboles vecinos para contestar á su voz con sus gorjeos. Una campiña florida, los aspectos pintorescos de un pais montañoso, los viejos árboles centenarios encerrados en los jardines modernos, en fin, todo lo que puede hacer las delicias de una morada que la naturaleza habia creado soberbia, se reunian en este hermoso sitio. No obstante todo el prestigio encantador de esas bellezas poéticas, tan apreciadas por Sofia, no hubieran bastado para reemplazar la dicha que le faltaba, si un alma nueva, despertada á su vista y por sus cuidados no hubiera añadido una voz real á esas mágicas y misteriosas de la naturaleza.

Pero Lea empezaba á vivir, y esta vida le debia á Sofia. Desde que la luz habia parecido querer alumbrar esta inteligencia llena de tinieblas la joven habia ido observando continuamente la mirada, el gesto, las palabras inarticuladas de la niña, espionando el menor sintoma, aguardando el mas pe-

queño esfuerzo de este primer rayo que podia desaparecer pero que podia estallar de repente.

¡Cuántas veces inclinada sobre la niña, risueña de verla sonreír, mezclaba sus miradas con las suyas, imitando el sonido repetido que habia hecho estremecer al pobre ser, hasta entonces insensible á todo! ¡Cuántas veces la llevaba dulcemente en sus brazos de un lugar á otro, en el parque, para colocarla bajo los rayos bienhechores del sol! Pues habia notado que este calor natural le daba rayos de vivacidad y de inteligencia, fortaleciendo sus miembros, en otro tiempo completamente inertes, los cuales empezaban á tener movimiento; sus piernas la sostenian, sus manos parecían buscar alguna cosa que ordenar; cogia una flor de su lado, luego dos, y las unia con algunos hilos de yerba: era una accion, y en otra época no hubiera visto ni tocado, y menos aun reunido esas dos pequeñas plantas. Decir la alegría que inundaba el corazón de Sofia, á cada pequeño progreso de su pobre compañera, están imposibles como entrar en los detalles minuciosos de los mil cuidados de cada instante que inventaba para hacer nacer y conservar esos movimientos lucidos.

Nunca las manos diestras y atentas que quieren conservar la luz de una antorcha, atravesando un lugar en donde el viento puede disputársela y extinguirla, han tenido más cuidado para conducirla á

buen puerto, á su destino, como mostraba la inteligencia de Sofia para sacar algun partido de luces inciertas que iluminaban por momentos el espíritu de Lea. Pero ella no se guiaba únicamente por sus propias ideas. Antes de dejar á Paris habia querido consultar los hombres de saber y de práctica mas hábiles. La señora de Kinslerly que lo habia probado todo en vano durante la infancia de Lea, y que nada esperaba ya, no se opuso, sin embargo, á nuevas consultas. «Haga Vd. lo que quiera, dijo con ese profundo desaliato que empleaba para todas las cosas; es preciso probarlo todo y no esperar nada.»

Animada con este permiso, Sofia habia estado donde poder encontrar algunos indicios. Visitó hasta la casa de Orates para recoger con sus gestos algo de los medios empleados para recobrar la razon adormecida ó estraviada.

Habiendo llegado á su noticia que un sabio médico, el doctor Voisin, habia establecido en Bivertre una sala para los niños idiotas, en la cual habia mas de una vez pasado vida á inteligencias que se creian rodeadas para siempre por las sombras de la muerte, Sofia estuvo allí, le vio, le interrogó, se hizo explicar por el sabio lleno de celo, que deseaba multiplicar los beneficios de su ciencia todo lo que podia ayudarlo en sus esfuerzos por Lea. Se continuará.

de Jacobs y Dawson gritos y gemidos, y el ruido de golpes fuertes. Alarmados, parece ser que huyeron a la calle y pidieron auxilio. Un trabajador de una fábrica, que pasaba a la sazón, penetró con ellos en el cuarto del crimen y allí bañado en su sangre encontraron el cadáver de Jacobs, con la cabeza abierta horriblemente y los sesos esparcidos por el suelo. Al lado del cuerpo había una hacha pequeña y una barra de hierro, ambas ensangrentadas. El asesino tenía sangre y sesos en los pantalones. Créese está loco, y se muestra indiferente siempre que se le habla de su víctima y de su crimen.

—El *Diario del Sen y Marnen* contiene sobre el adiestro inmediato de los caballos más difíciles, un artículo del que extractamos el pasaje siguiente, que resume el método preconizado por el autor bajo el título de *Sistema Perroquet* y que acaso parezca curioso a los aficionados a la equitación.

«La cabeza del caballo está adherida a la extremidad de la parte anterior de la columna vertebral que representa el cuello, por los ligamentos y músculos que contrayéndose a voluntad del animal, levantan ó bajan la cabeza. Luego una ligera frotación repetida, ejecutada por la mano del hombre sobre estos músculos, exactamente sobre la extremidad ó parte más elevada de la cabeza, entre las orejas y sobre el sitio que enlaza la cabeza con el cuello, lleva inmediatamente la relajación de estos músculos, y entonces es de ver al caballo más vigoroso, más irascible, más fogoso, alargar inmediatamente el cuello, bajar la cabeza, adelantar las espaldas, ceder de todas partes, y esto con cierta especie de voluptuosidad. Este ejercicio de frotación de los dedos sobre la nuca debe practicarse durante diez ó quince minutos y dos ó tres veces al día; entonces el caballo hincado ó montado será para siempre vuestro más humilde servidor. El hecho indicado, que es de la mayor exactitud, puede verificarse por cada uno en el mismo momento.»

—El *Correo de los Estados Unidos*, en su número del 10 de Abril, refiere en los siguientes términos un singular empleo del cloroformo.

«El guarda particular Oswald prendió el jueves a un individuo que llevaba al hombro un cerdo evidentemente robado. El ladrón y la víctima fueron conducidos a la prevención; el guarda llevaba agarrado del brazo al primero, y este continuaba con el cerdo a cuestas. Las arterias del animal latían con fuerza, pero no dejaba oír el menor gruñido, lo cual sorprendió no poco al guarda. En cuanto llegaron a la prevención quedó descifrado el misterio; pues habiéndose encontrado en poder del ladrón una botella de cloroformo medio vacía, confesó este, que para cargar más fácilmente con su presa é impedirle gruñir le había administrado antes una dosis anestésica. La estratagema había obtenido tan completo éxito, que costó mucho a los agentes de policía despertar al cerdo. Está visto que los ladrones se aprovechan de todos los progresos de la ciencia.»

—De Marsella escriben lo siguiente:

«Aunque se cree que las picaduras causadas por las serpientes de nuestras comarcas, no tienen consecuencia alguna desagradable, encuentro en el último número del *Correo de Lyon* un hecho que prueba que esas picaduras pueden tener en ciertos casos resultados funestos. Cogiendo yerba en un prado hace algunos días la hija de un labrador de Saint-Lymphorien, fué mordida en la mano por una culebra pequeña. Los padres de la joven, que no creyeron deber emplear la cauterización, se

contentaron con ponerle en la mano una cataplasma salina eterizada; pero la semana pasada, cuando todos creían que estaría ya curada la mano, se hinchó extraordinariamente; la hinchazón se hizo general y se apoderó de todo el cuerpo. Antes de ayer ha muerto la pobre niña, víctima de atroces dolores, dejando a sus padres en extremo afligidos, pesados de una negligencia que tan cara les cuesta.»

—Escriben de Constantinopla el 30 de abril. «Ayer se ha verificado la celebración del Hirkah-charif, ó besamento del profeta. Esta ceremonia se lleva a efecto en una sala, al fondo del serrallo de Top-Capot, cerca del punto escogido para la recepción general del Bairam. Se ponen en cajitas de un trabajo precioso, medidas unas en otras, diferentes legados tradicionales, el sello de Mahomet, su manto, y el ejemplar original del Koran remido por Abou-Bek. Una comisión compuesta de miembros del alto clero y de conservadores particulares, vela en la guarda de este tesoro religioso. Ayer ha sacado esta comisión el caftan del protora y lo ha espuesto a las miradas de los fieles, admitidos a contemplarlas en estera. El sultán, su familia, los ministros, todos los altos funcionarios civiles y militares, han venido a su vez, y según su rango, a cumplir con la devoción. En el exterior se lleva a efecto la solemnidad como un acto particular de religión, y no presenta carácter oficial. Tampoco se han desplegado las tropas. Un simple piquete de infantería hacia los honores militares.»

—El *Ost Deutsche Post* publica lo siguiente.

«Un habitante de Berlín tenía un perro de aguas muy hermoso y de grande inteligencia. Habiendo envejecido el animal, su amo le retiró del servicio, y en vez de confiarle la custodia de la casa, le hizo acostar, le dió muy bien de comer y acabó por tratarle como verdadero niño mimado. El inteligente animal conoció quizá que debía este nuevo trato a su mérito, pues se enorgulleció hasta el punto de no obedecer a nadie, y de hacer solo su capricho. Recientemente su amo quiso llevarle al paseo; y el perro, prefiriendo sin duda dormir la siesta se negó a seguirle. Fueron inútiles las caricias y las amenazas para obligarle a cambiar de resolución. Irritado al cabo el habitante de Berlín, tomó su bastón y se sirvió de él para dar más peso a sus mandatos. El animal salió inmediatamente de su casa, atravesó toda la ciudad ahullando y corrió a ahogarse. ¿Era despecho ó amor propio ofendido? Decídanlo los naturalistas. En cuanto a nosotros, nos limitamos a garantizar la exactitud del hecho.»

Gaceta.

—¡Sus! —Vispera es hoy de feria, niñas bonitas: la época se inaugura de las conquistas. ¡Dichosa feria! ¡Oh, cuantas ilusiones tu nombre encierra!

Hoy hay baile en el Círculo, según la crónica, vengan schotiss y walses, lanceros, polkas... Pollos ¡el fraque! Llenad de goma, niñas, los miriñaques.

Ya del amor el árbol suspira solo, sin las bellas que ocupan la tienda monstruo. Esa es la mía, que allí los ojos tienen sus baterías.

En el Real de la feria dirá un pimpollo: yo no busco ganados, que busco novio; y esto es probado, que allí también de amores hay un mercado.

Si hoy premios al ganado se dan con celo; ¡cuantos hombres quisieran también un premio! Voy a la parte si el jurado ellas forman de los amantes.

Cuando Cúchares brinde, y con sus tretas cite y revuelva el toro con la muleta, con sus miradas ellas darán de muerte mil estocadas.

Suelen llevar veneno estos halagos. Variemos de rumbo: voy al teatro... Mas ¡ay! que ellas recuerdo allí que se hallan siempre en escena.

Ahoguemos desengaños con el jaleo de tiendas, bailes, zambras, bulla y paseos ¡Pobres bolsillos! Si descubrir pudiera... punto, y he dicho.

—TUMULTO MUGERIL —Fué verdaderamente curioso el espectáculo que anteayer tarde ofrecieron en la Victoria más de doscientas mujeres pidiendo sitio para vender agua en la feria. Nuestros lectores se figurarán, sin necesidad de haberlo visto, el galimatías de voces, peloterías y demás que produciría el conjunto revuelto de aquellas hijas de Eva. El Sr. Trevilla, Teniente 4.º de Alcalde encargado al efecto, tomó el mejor partido, que fué sortear a las peticionarias como se ha hecho con los que han solicitado tiendas. Por fin todo concluyó sin más resultado que el atronamiento de los oídos y la hilaridad de los que casualmente presenciaron aquella escena.

—NOMENCLATOR. —En el núm. 73 del Boletín oficial se publica el nomenclator estadístico de las ciudades, lugares, villas, aldeas, granjas, cortijos y despoblados de esta provincia. Consta de 6 pliegos y medio.

—PALOMA EGIPCIA. —Las autoridades de esta provincia interesan la captura de una gitana de 21 años de edad, llamada María de los Dolores Heredia. ¡Pobrecita!

—VACANTE. —En tal estado se halla la Alcaldía de la cárcel de la Rambla, dotada con 2500 rs. anuales. En este Gobierno de provincia se admiten solicitudes hasta el 14 de Junio próximo.

—MINAS —Ha sido declarada la caducidad de los derechos adquiridos a la mina de plomo argentífero titulada: *S. Pedro*, sita en el cerro de la Calera, término de Belalcázar.

—AGUDEZA —Un hombre sumamente rico, y más que rico, avaro, llevaba a sus criados vestidos con unas libreas rotas y en pésimo estado de puro viejas. Un zapatero, que en la vecindad vivía, no podía contener la risa apenas divisaba las asendereadas libreas, hasta tal punto, que los criados, corridos por la procacidad del intolerante vecino, se quejaron a su señor. El zapatero no tardó en ser conducido delante del espléndido amo; y cuando con aire irritado y tono imperioso hubo de pedirle cuenta de su conducta:

—Señor, le contestó humildemente el pobre artesano; comprendo demasiado el respeto que me mereceis, yo nunca me he burlado de nada.

—Te engañas, replicó con altanería el encoquetado aristócrata; mis criados me dicen que no puedes contener la risa apenas ves sus libreas.

—Es cierto, Señor; pero yo solo me río de los agujeros, en los cuales no sé que haya nada de librea.

—SENCILLEZ PASTORIL. —Juan: podías ir a la cabaña y hacer una buena sartén de migas: yo mientras tanto cuidaría de los dos rebaños.

—No hay inconveniente, Pedro: allá voy. Y echó a andar. Mas cuando estaba ya Juan a alguna distancia de su compañero, le asaltó una duda ó escrúpulo, a saber: qué pan tomaría para hacer las migas, si el suyo ó el de su camarada. Probablemente se inclinaria más al de este: pero sin embargo, quiso ocultar su opinión sobre tan árduo asunto, y volviéndose a él, con voz fuerte y robusta le dijo:

—Pedro: ¿de qué pan hago las migas, del tuyo ó del mío?

—Hazlo del tuyo, que no oigo bien lo que dices con el ruido del viento.

Hoy Sta. Catalina de Sena, virgen, y Sta. Rita de Casia, viuda.

Nació Sta. Rita siendo ya sus padres de mucha edad, a quienes el cielo ordenó se llamase Rita la hija que tendrían. Desde pequeña fue Santa. A pesar de su virginal propósito la casaron sus padres con un hombre de modales feroces. Muerto este y sus hijos, entró milagrosamente en un monasterio del orden de S. Agustín, donde se santificó y acabó sus días en 1457.

Hoy reza la iglesia de la vigilia de Pentecostés, con rito semidoble y color blanco.

JUBILEO CIRCULAR.—Hoy en la iglesia parroquial el Espíritu Santo, campo de la Verdad.

Mes de María, ó Flores de Mayo, en la iglesia de S. Pablo, á las 5 1/2 de la tarde: predicará el Sr. D. Rafael Fernández y León, Benficionado de la parroquia de S. Miguel.

Septimo día de Novena á Ntra. Sra. de Villaviciosa en la hermita de S. Juan de Letran, a las oraciones.

Los asociados a la Corte de María visitaran hoy la imagen de Ntra. Sra. de la Luz en Sta. Marina.

Boletín comercial.

MERCADOS

Bolsa de Madrid del 18 de Mayo —3 por 100 consolidado á 40.15 y el diferido á 27.70.

Precios del trigo y cebada en la Alhondiga de Córdoba y fuera de aquel establecimiento, desde las 2 de la tarde del día 20 de Mayo á igual hora del día 21.

	Fanegas	Precios.
ALHONDIGA.		
Trigo.	47	43
	30	44
	12	44
Cebada.	20	21

	Fanegas	Precios.
FUERA DE LA ALHONDIGA.		
Trigo.	17	41
	10	44 1/2
	115	46
	200	48
	40	49

Cebada no hubo venta.
Aceite fresco dentro de la ciudad á 44 id. en los molinos á 32: Jabón blando á 12 cuartos libra. Carne de vaca en las tablas reguladoras del Ayuntamiento á 34 cuartos libra.

AVISOS.

DILIGENCIAS. Transportes generales del Medio día de España.

Esta Empresa ha establecido un servicio alternado entre Madrid y Sevilla que verifica sus viajes cada cuatro días. Se despachan en Córdoba en la administración de Diligencias del Norte y Mediodía de España, y se admiten cargamentos y viajeros en dicha administración, sita en la calle de Ambrosio de Morales, antes del Cabildo viejo, frente á la fonda de D. Juan Rizzi, en la posada de Sta. Marta, calle de S. Pablo y en el campo de San Antonio, parador nuevo de S. Rafael. 4=2

PIANO. Se halla de venta en la calle Maese Luis núm. 5 uno magnífico de Boisselot, á precio sumamente arreglado. 6=1

FOTOGRAFIA. El acreditado gabinete fotográfico del Sr. Widen continúa abierto en la calle del Baño núm. 1, Catedral. Las horas para retratar son desde las 9 de la mañana hasta las cuatro de la tarde. Tiene un variado surtido de cajas de terciopelo y de alfileres para el pecho, medallones, etc., para colocar los retratos. 4=2

SALCHICHON. En el establecimiento de D. Bartolomé Luque, calle de Almonas núm. 6, se está realizando una partida del legitimo de Vich á 10 rs. la libra. 4=2

ARRENDAMIENTO. Para la proxima feria se arriendan habitaciones amuebladas, y cuadras para caballerías. En la plazuela de las Tendillas, casa núm. 12 darán razon. 4=3

CARRUAGES. Se vende una góndola nueva con tres departamentos, y cabida para diez personas, y una carretela de

cuatro asientos. Se hallarán de manifiesto en la calleja sucia entrando por la de las dueñas, casa llamada del Duende. 3=2

CABALLOS. En la calle Alta de Jesus Crucificado núm. 13, habrá de venta desde el día de hoy tres caballos negros; dos de cinco años y siete dedos de alzada, y uno de nueve años y once dedos. Apelan para carruage; y estando domados para silla, se venden juntos ó separadamente. Son propios tambien para sementales, por ser de una ganadería buena de esta provincia. 3=2

VENTA. En la casa de Préstamos, callejas del Portillo núm. 17, se vende una Carretela montada sobre ballestas, un carro, dos relojes de sobre mesa, varios cuadros de lienzo y algunas alhajas. Tambien se vende una casa y varios créditos, y todo se dá con mucha ventaja. 4=2

SUBASTA. Se venderán en subasta particular el día 26 del corriente á las doce de su mañana en la fonda de D. Juan Rizzi, los cortijos Lope amargo y Lope amarguillos. En dicha fonda estará de manifiesto el pliego de condiciones. 3=2

INTERESANTE. El Sr. Cruz y Luque, dueño del almacén conocido por la fábrica de cristal, plaza de la Constitución, habiendo recibido un extraordinario surtido de géneros, y deseando la mayor comodidad á los marchantes que se sirven favorecerlo, ha dispuesto abrir una espacion de dichos géneros en sus casas calle de los Angeles baja, número 24, inmediato á dicho almacén, entre los que se encuentran infinidad de artículos y caprichos pertenecientes á quincalla, objetos de tocador, de escritorio, y de viaje, cuadros y espejos dorados, juguetes, papel para tapizar habitaciones, camas de bronce y de hierro dulce, palanganeros, perchas, etc., todo del mejor gusto, y á precios muy arreglados como tiene acreditado. 4=2

MINERIA. En la fundicion de cobre Virgen de Gracia establecida en el Hoyo, término de Belméz, se compran minerales y escorias cobrizas y plomizas. Las personas ó sociedades que las posean y deseen enagenarlas podrán entenderse con el Administrador de dicha Fundicion, ó el representante de la sociedad que aquel establecimiento tiene en esta capital D. José Ordoñez, que vive Plazuela de S. Andrés núm. 7, advirtiéndose que los pagos se harán al contado, bien aquí, ó bien en Madrid, segun acomode á los vendedores. 4=2

PERDIDA. En la noche del día 10 desaparecieron dos potros del cortijo de l'Aljarilla: uno de 4 años, castaño oscuro, con 6 cuartas y media escasa, tuerto del ojo izquierdo; el otro de 3 años con dos y medio dedos mas de la marca, castaño claro, herrados los dos. 4=2

PERDIDA. En la mañana del 16 del presente mes se extravió en la Atizafa, una yegua de 6 cuartas y medio, castaño oscura, cría y cola cortada, lunares blancos en los costillares, con cabezada y una soga; la persona que la haya encontrado ó separado se halla se servirá avisar á la casa núm. 3 calle de Barberos en S. Andres donde se le dará una gratificacion. 4=2

VENTA. Se vende un excelente piano de la fábrica de Larrú de Madrid, tiene 7 octavas menos dos teclas, de tres cuerdas por nota, con encordadura doble, hierro de tono y templador ó martillo, tarima y banquetta, forrada de damasco, todo nuevo: podrán tratar de su ajuste plazuela de S. Felipe casa núm. 10: hay además varios muebles, y puertas mamparas y marcos de cristales. 4=2

QUINCALLA Y BISUTERIA.

En el establecimiento de D. Serafin Barberini, calle de la Librería núm. 2, se acaba de recibir un magnífico y abundante surtido de varios efectos, entre ellos gafas y quevedos de todas clases y cristales sueltos de roca, de Eliot Glass, termómetros y barómetros, gemelos y duquesas superiores, cañabones para agrimensores, lámparas y candelabros de bronce. Todos estos efectos se espandan á precios sumamente arreglados. 4=2

ALMONEDA. La hay de varios muebles en la calle Puerta del Perdón núm. 45, esquina á la del Baño. Entre otras cosas hay una silleria de caoba, dos sillas, una mesa de estrado, colchones, &c. &c. 4=2

MADERAS. Para el 1.º de Mayo se abre al público en el ex-convento de San Francisco un almacén de maderas de las clases siguientes. Castaño: de todos los largos y gruesos, que estan cortados en la menguante de Enero, cuales no se han conocido en muchos años. De pino de todas clases. De nogal, id. De alamo blanco, id. Madera de Flandes, collazos labrados, todo á precios muy arreglados.

VENTA. Se vende una elegante y cómoda góndola de seis asientos, cabriolé, pescante de quinta y pon y vaca para equipajes, montada en ballestas; abricada en Barcelona por el mejor constructor y que por su buen estado puede servir para paseo y camino. Darán razon en la calle del Paraiso núm. 35. 6=4

PARA LA FERIA. Se arrienda para estos dias de feria una cuadra donde pueden acomodarse 15 ó 20 caballerías, y además una habitacion, en la casa núm. 4, calle de la Pelota. En la misma darán razon. 4=3

ALQUILER. En la calle Carnicerías núm. 37, se arrienda para los dias de feria una habitacion amueblada y una cuadra para 4 caballerías. 4=3

PERDIDA. Se ha extraviado una perra pequeña y algo sucia. Quien se la hubiere encontrado se servirá entregarla en la calle de Carnicerías, casa núm. 36, donde se le dará una gratificacion. 4=3

VENTA. La de una carretela montada sobre ballestas, fuerte y ligera, decente para paseo y util para camino. En la calle de la Puerta del Osario núm. 14, darán razon. 6=4

VENTA. Se vende el espigadero del cortijo del Fontaor, término de Santa Ella, por el guarda del mismo cortijo que se halla autorizado al efecto. 4=3

VENTA. Se vende una cama de acero construida á la última moda, y se hace almoneda en la casa calle Badanas núm. 24, frente á S. Nicolás de la Ajerquia. 4=1

ARRENDAMIENTO. Se arrienda la casa núm. 4, calle de Sta. Victoria, perfectamente acristalada, con agua de pie, caballeriza y cochera. En la misma darán razon de quien es su dueño. 4=3

VENTA DE LIBROS. En la calle de los Huevos núm. 44, se hallan varias obras de venta. 4=4

TEATRO.

Funcion 9.ª de abono para hoy. La comedia en 3 actos, *La Cabra tira al Monte.* Terminando con *Diablos Robadas.* A las 9. A 4 rs. Por las secciones anteriores. J. MARTINEZ.

CORDOBA.—1858. Imprenta y Litografía de D. Fausto Garcia Tena, Editor.